







Máisi

# El Nuevo Caribe

*Autoridad versada en política internacional, Carlos Martínez Sotomayor, Ministro de Relaciones Exteriores en la Presidencia de don Jorge Alessandri y Embajador ante Naciones Unidas durante la primera parte del gobierno de Eduardo Frei, ha preparado un interesante informe sobre una de las regiones más apasionantes y menos conocidas de nuestro hemisferio: las Indias Occidentales. La obra se titula "El Nuevo Caribe" y se centra en el muy reciente proceso de la independencia de las colonias británicas. (Editorial Andrés Bello, 286 págs., 19.800 pts., varias mapas. Santiago, octubre de 1954).*

En esta obra, su autor viene las experiencias que recogió en el período en que formó parte del Comité de Descolonización de las Naciones Unidas, correspondiéndole ser testigo directo del proceso de la emancipación de algunas de las antiguas dependencias coloniales de Gran Bretaña en la zona.

Con ella, Martínez Sotomayor rinde un aporte valioso al estudio de una región, cuyos problemas y desarrollo suelen ser bastante fragmentarios. Como él mismo afirma: "la América Latina ha vivido tradicionalmente dando las espaldas al Caribe", no obstante ser el rosario de islas que limita ese mar, "parte integrante del propio continente". Para el diplomático chileno una omisión de ese tipo pudo entenderse hasta el siglo pasado, en razón al estatuto colonial ya mencionado. Pero no podría subsistir por más tiempo, atendido el hecho de que la convivencia con los estados independientes nacidos en la última década constituye una realidad tangible. Basté mencionar el hecho de que el llamado bloqué sajón —Jamaica, Trinidad, Tobago, Guyana y Barbados— está incorporado en la Organización de Estados Americanos, con plenos derechos en la decisión sobre el futuro de la asociación hemisférica. El autor advierte que hacia el futuro —de consagrarse la autonomía de Belice y la Federación del Caribe Oriental— serán siete las naciones de ese grupo, lo que significaría exactamente un tercio del sistema americano hasta 1959.

evolución política que condujo a la independencia de las posesiones británicas en el Caribe, "circunscrito a los avances constitucionales que en tal sentido se han logrado desde el año 1938", a lo que se agrega un análisis de los nuevos estados independientes, los estados que se encuentran en un estatuto asociado al Reino Unido y, finalmente, la descripción de los estados autónomos que conservan una situación de dependencia con Londres.

Un capítulo especial alude al papel desempeñado por las Naciones Unidas en el proceso de descolonización mundial; y otro toca a los aspectos de viabilidad de los nuevos países y de los territorios coloniales.

Como anexos, la obra agrega varios documentos referentes a varios de los países tratados y de la actuación pertinente de Naciones Unidas.

De esos anexos uno de los más interesantes se refiere a la viabilidad. En efecto, algunas de las antiguas posesiones inglesas tienen poblaciones tan exigüas que difícilmente podrían asumir las responsabilidades inherentes a un estado organizado. Se cita el caso de las Islas Pitcairn, con 85 pobladores; la Isla Cocos, con menos de quinientos o las Tokelau, con menos de dos mil. No obstante, en algunos casos se plantean aspiraciones independentistas no exentas de la presión o intereses "que nada se vinculan legítimamente a esta pretensión de los líderes criollos". ¿Deberían estas islas, pese a ello, ser admitidas en el seno de la organización mundial y gozar de igualdad jurídica con el resto de las naciones? La respuesta es delicada. Martínez Sotomayor expone que "parece absurdo el plantearse de la división milimétrica aplicada a pueblos y territorios que, por esa vía, no aclararía ni gozar del profundo significado de la independencia y soberanía nacionales".

Reconoce, sin embargo, que en las Naciones Unidas subsiste un importante sector que se aferra en proponer la independencia absoluta "como fórmula realmente descolonizadora". No sería improbable que tal actitud estuviese dictada por razones de índole política relacionadas con la lucha contra el colonialismo.

# **El Nuevo Caribe. [artículo]**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1974

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El Nuevo Caribe. [artículo]

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)